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从北京出发，游客可以选择一家中外合资旅行社的
出境游业务；所乘坐的飞机，有可能是由外国人提供维
修服务；在银行网点，工作人员也许会为你办理一张
Visa卡……或许你没有意识到，在旅游的诸多环节，我
们已经或即将享受由外资企业提供的服务。

作为对外开放较早的行业，中国旅游业在利用外资
方面早已取得不俗的成绩。近年来，随着对外交往的深
入和旅游业的成长，旅游业在利用外资方面又迎来了一
些新的变化，中国旅游也成为受外资青睐的热土。

已成吸引外资重要一环

早在上世纪 80 年代初，中国的旅游饭店已开始引
入外资，旅游饭店业成为国民经济各行业中发展最快的
行业之一，成为率先接近国际水准的行业之一，是中国
引进外资和管理的成功范例。新中国第一家中外合资饭
店——北京建国饭店便是这一时期的产物。直至今日，
酒店业依然是吸引外资的重要领域。此后，中国对外开
放的步伐逐渐加快，外资从饭店、餐饮等领域逐步向其
他资本回收期较长的旅游领域扩展。

在旅行社行业，国家采取有限度的开放政策。1993
年 10 月出台的 《关于在国家旅游度假区内开办中外合
资的第一类旅行社的审批管理暂行办法》，把旅行社对
外开放限定在 12 个国家旅游度假区范围内；1998 年 10
月出台 《中外合资旅行社试点暂行办法》，把旅行社的
对外开放扩大到了国家旅游度假区外；2001 年 12 月修
订的 《旅行社管理条例》，专设了“外商投资旅行社的
特别规定”一章，依照中国加入世贸承诺的内容，明确
了中国旅行社进一步对外开放的政策；2003年6月发布

《设立外商控股、外商独资旅行社暂行规定》，提前兑现
中国加入世贸组织的承诺。2011年，国家旅游局公布了
第一批试点经营中国公民出境旅游业务的3家中外合资
旅行社名单，出境游市场正式向外资放开。这也标志着
中国旅游市场就此全面开放。

外资进入中国旅游业不仅弥补了中国旅游基础建设

资金的不足，同时引进了先进的旅游接待设施和现代化
的管理方法，使中国旅游业在“软件”和“硬件”方面
均取得了长足的发展。

根据国家旅游局发布的2014、2015全国旅游业投资
报告，外商投资已成为中国旅游业多元化投资格局的重
要组成部分，并且其中2/3左右投向了中国东部地区。

迎来更有深度的开放

日前，海南省出台的《海南省服务贸易创新发展试
点工作方案》提出，2016年底要探索扩大旅游、医疗健
康等的对外开放政策措施，制定旅游业服务贸易便利化
措施等。旅游和运输服务是海南服务贸易的两大“支
柱 ”。 2015 年 ， 旅 游 业 已 占 全 省 服 务 贸 易 总 额 的
27.34%，位列服务贸易首位。此次试点，旨在改变旅游
贸易模式单一、行业开放度偏低等问题。海南大学经管
学院副教授张应武指出，海南可以在继续争取放宽对出

入境人员限制条件基础上，鼓励外商投资旅游业。
去年9月，北京市服务业扩大开放综合试点实施方

案发布，在接下来的3年里，包括旅游服务在内的六大
领域服务业升级换代的脚步将加快。按照实施方案，在
旅游领域，支持在京设立并符合条件的中外合资旅行社
从事除台湾地区以外的出境游业务。这将在未来几年来
催生更多的合资旅行社、合资旅游企业，同时，游客也将
能购买到更高性价比的出境游产品。北京旅行社协会副
会长钟晖表示，旅行社是充分竞争行业，外资进入后，这
个行业会更壮大。“优秀的出境游、订制游人才可能会有
流动，此外，在华外国企业、外国人的客源流向会有变化，
他们可能会更偏向中外合资的旅行社。”钟晖说，伴随着
更多外资的进入，本土企业应该向其学习先进的管理及
资本运作经验，促进整个产业链的融合。

2013年 《中国 （上海） 自由贸易试验区总体方案》
允许在试验区内注册的符合条件的中外合资旅行社从事
除台湾地区以外的出境旅游业务。

从以上多地的实践来看，中国旅游业正迎来更加深
度的开放。

激发外商更大投资信心

根据英国金融时报和浙江省商务厅联合发布的
《2015年中国浙江投资报告》，外商投资中国信心回升，
随着中国经济转型升级，旅游、信息、消费等产业成为
外商投资新趋势。外商看中中国市场的潜力，是主导这
一切的主因。

此前，环球主题公园项目合资协议签约，按照规
划，2019年在北京即可感受“世界最大环球影城”的魅
力。未来，类似这样外商参与投资的旅游项目将会越来
越多。除此之外，外资还可参与到商业旅游景点景区的
开发建设中，并投资旅游商品和设施。

对此，著名旅游专家、中国未来研究会旅游分会副
会长刘思敏表示，目前国内旅游市场缺的不是资金，而
是好的项目。2015年，中国旅游业完成投资达10072亿
元，其中民营企业投资旅游业达 5779 亿元。刘思敏同
时肯定，投资的多元化以及外资背后的创意，将有利于
中国旅游市场的发展。

目前，除了酒店业、旅行社业之外，几乎各个旅游领
域都有外资的身影。面对不断增长的中国邮轮市场，外资
邮轮巨头们加大了市场投入，并且开始细分市场。邮轮公
司嘉年华集团日前宣布，公主邮轮将全面升级邮轮产品，
在即将开启的中国航季中，为中国宾客引入国际化高端
邮轮度假体验。在新兴的医疗旅游领域，欧美及日本医疗
健康方面的业界人士透露，中国这片需求巨大的市场已
经吸引了国际资本的眼球，将成为各国医疗机构拓展业
务的重要地域。而在航空领域，自去年以来，已有13家外
航旗舰店登陆国内在线旅游平台，展开线上机票、旅游产
品等整合销售，争取中国市场客源。

本文图片均来自百度
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黎里是被晨雾轻轻揽入怀中的，透过缝隙，依
稀可以看出它的柔美，娇媚可人。古弄中只有露珠
敲岩的深邃声，很幽。

日头还未拨开晨雾，我已抵达苏州市黎里古
镇。首先醒来的应是那辆娇小玲珑的公交吧，它奔
跑在悠长的马路上，车身上书：古镇公交。这应是
我见过的最精巧的公交了吧，上有 10个座位，很符
合古镇的韵味。从汽车站出发，迷你公交悠悠地驶
向古镇区。两旁树木簇拥着、挺立着。穿过热闹的
繁华街道，公交一路行驶，直达古镇区。下了公
交，我沿着市河观摩古镇。

黎里市河绵延3里，河流如线，穿镇而过，一眼
望去略显沧桑。千年的河水静静流淌，承载着多少
人的梦，柳亚子即是其一。柳亚子纪念馆挺立在市
河的岸边，当年先生在此创办《黎里报》，宣传新思
想新文化。黎里也因这座文人故居而提神，市河因
有了它的倒影而更加光彩夺目。

黎里之美，美在市河上 12座小桥的韵味。每一
座桥，都宛若梨花的花瓣，清透怡人，纯净恬美，

仿佛能看透小镇每个人的心思。依桥而望，读心的
古弄，幽怨的窗棂，远眺的屋檐，杨柳摇曳，一幅
纯美的江南水墨画铺展在眼前。市河的桥，仿如一
位位老者，述说着历史，倾听着未来，沉淀了远古
的文化，承载着黎里的智慧。

灰砖黛瓦，古朴廊棚，石板路青青。水气氤氲着化
开，黎里终于醒来，露出了它的娇美。走过古桥，走进
一条明晃晃的弄堂，一个隐蔽的小门里，有一座大院
子，原来是周宫傅祠。这是清乾隆六十年（1795年）为
祭祀工部尚书周元理而建的专祠，共六进，朝南前三
进为祭祠，后三进是周氏家祠兼义学，后来这里还是
祭孔的场所。我突发奇想，若这里的部分房子办成“国
学堂”，面向全国招录爱古文之士，探寻国学魅力，对
江南文化的探寻也会有所贡献吧。

一路前行，看到弄堂无数，随便穿了一条进
去。听说这些宅子都经历了上百年历史，每座宅子
都有一个故事。这些故事久远而生动，小时只听到
祖辈们念叨，无心记录，现在想知道都难了。猛然
抬头，看到古宅里的雕花木窗，雅致门楼，木制的
阶梯还残留着岁月的痕迹。一脚踏上去，便会发出

“吱呀”声，那声响宛如昆曲的咿呀声一样细腻动
听，久久地荡漾在心间。

黎里的古宅，以它亘古不变的姿态，默默地向
我们轻绘着时间的痕迹。几乎每家每户看电视的声
音都调至最低，我探头望去，老人闭目躺在摇椅上
摇晃，小狗匍匐在老人的脚下，脑袋枕着老人的脚
背。古宅里的小狗耳濡目染了人们的宁静，即便有
陌生人好奇的路过，它们也只是瞟一眼罢了。这样
宁静的生活，我们不便打扰，怕我们的声响打破了
这千年的寂静，匆忙抬脚离去。

静美黎里
刘中驰

静美黎里
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清江是江西武宁西北方的一个乡
镇，修河流到这里后拐了个大弯，成
了有名的七百里修河第一湾。这个大
湾水流平缓，清澈见底，清江因此得
名。清江两岸地势平坦，土壤肥沃，
种植了连片的水栀子，形成了上万亩
的水栀子基地。花开时节，满原飘
香，无数游人“循香而来”。

已是5月，栀子花开得正盛。我
们一家来到清江集镇，在当地人指引
下，沿着一条不太宽阔的林荫道前
行。道路两旁青翠逼人，让人神清气
爽。转过一座小山后，眼前一下变得开
阔起来。妻子突然叫道：“哟，怎么这样
香啊！”我放眼望去，不远处尽是栀子

花。
来看花的人着实不少，他们有的

拿相机、有的拿手机，选着不同的角
度拍摄。徜徉在栀子花中，妻子和孩
子十分兴奋，他们拥着这朵闻闻，傍
着那朵嗅嗅，一个劲地叫香。这里的
栀子花确实美丽，比我平时见到的花
朵大许多，香味也更浓郁，并且有着
黄白两种颜色。黄的如金、白的如
银，黄白相映的花朵在碧叶的衬托
下，显得越发美丽。如此美丽馥郁的
栀子花开满了整个原野，使这里成了
花的海洋。

除了赏花的，还有不少人专心拾
着掉落在地上的花瓣。一打听，他们

都是本地人，是老板请来的，要将花
瓣晒制后用来泡茶。栀子花泡茶，我
还是第一次听说。不由有些好奇，想
去会会这位老板。问老板在哪儿，他
们用手一指：“喏，就在前面那座屋
里。”顺着他们指的方向望去，花的
尽头有一座小屋。

屋前，一位穿着朴实的中年男人
正在坪里翻晒栀子花，他就是基地老
板。从他口中得知，他也是本地人，
在外闯荡多年，挣了不少钱，前两年
回来搞了这片基地。他特别强调：武
宁本来山水环境就非常好，又正在打
造生态旅游城市，搞生态种植有着很
好的发展前途。

这位老板还告诉我，基地里种植
的不是一般栀子，而是改良品种水栀
子，既可观赏，又可入药，用处多着
呢。例如用来泡茶有清热解毒、凉血
润肺的功效，很有市场。此外，还可
以入药或做酒。

说到这里，他兴奋地告诉我：“基
地刚搞起来，就有很多人来看花。这
样下去，用不了两年，就像婺源的油
菜花一样，这里的栀子花也会成为武
宁旅游的一张名片。”他指着周边的田
地和小山说，那些土地都流转过来
了，他正通过“公司+农户”的方式，
扩大种植规模，带动当地百姓致富，
未来还将着手规划建设厂房，建一个
集观光、基地、精加工于一体的现代
栀子产业园。没想到他的计划如此宏
大，我深深被他折服，心里更加期待
未来这里的栀子花美景。

武宁：满原栀子香
谢章成/文 蒋德先/图
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5 月，江西省婺源县篁岭景区，
烟雨弥漫。蜿蜒起伏的群峰和生机
盎然的田园，在云雾的渲染下如梦
如幻，分外灵秀。

图 为 烟 雨 中 的 篁 岭 村 美 不 胜
收，吸引了众多游客冒雨前来观看。

卓忠伟 郑清源摄

烟 雨 篁 岭

人们在栀子花海中穿行人们在栀子花海中穿行
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北京建国饭店是新中国第一家中外合资饭店
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